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Имени космонавта
История аэропорта 
Барнаул начинается 
27 октября 1937 года, 
когда здесь появилось 
авиационное звено са-
молетов По-2.

Весной 1967 года на 18-м километре Павлов-
ского тракта был сдан в эксплуатацию новый 
комплекс аэропорта, и уже летом открыто пря-
мое воздушное сообщение между Барнаулом 
и столицей нашей Родины Москвой на четы-
рехмоторном турбовинтовом Ил-18.

В 1995 году воздушной гавани Барнаула при-
своен статус международного аэропорта.

В мае 2010 года на сессии Алтайского краево-
го Законодательного Собрания было принято 
постановление о присвоении аэропорту Барнаул 
имени Германа Степановича Титова.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Треть жителей края 
уже «переписались»

Почти 700 тысяч человек уже стали участниками 
Всероссийской переписи в крае. Как сообщили в Ал-
тайкрайстате, это треть от 2,3 млн населения.

По данным ведомства, большинство сообщают данные 
о себе во время встреч с переписчиками, а также самостоя-
тельно приходят на стационарные участки.

Однако за небольшое время стало популярным и участие 
в переписи на сайте госуслуг. Такой возможностью восполь-
зовались более 140 тысяч человек.

В Алтайкрайстате напомнили, что дистанционная пере-
пись является наиболее безопасным способом. Гражданам 
не придется подвергаться риску заражения сезонными за-
болеваниями, а также исключается вероятность встречи 
с мошенниками. 

Завершится перепись населения 14 ноября, а предвари-
тельные итоги о численности, возрасте и поле населения 
станут известны в апреле 2022 года.

Фиктивные 
сертификаты

Полицейские пресекли противоправную деятель-
ность сотрудника одной из больниц Барнаула.

Предварительно установлено, что врач-терапевт за денеж-
ное вознаграждение вносил в базу данных поликлиники 
ложные сведения о вакцинации против коронавируса.

В дальнейшем на основе этой фиктивной информации 
гражданам выдавались сертификаты о вакцинации. По-
лицейские выявили четыре эпизода получения взяток.

В отношении медицинского работника возбуждено че-
тыре уголовных дела, выясняются личности возможных 
соучастников.

Господдержка – 
региону

Свыше 340 млн рублей господдержки получат сель-
хозпроизводители Алтайского края на производство 
и реализацию зерновых культур, сообщил министр 
сельского хозяйства края Александр Чеботаев.

Речь идет о средствах, которые были получены государ-
ством от работы зернового демпфера. Решением Правитель-
ства РФ регионам выделено 10,4 миллиарда рублей.

Финансирование привязано к объемам произведенной 
продукции. Алтайский край замкнул первую десятку 
регионов, которые получат самые крупные транши го-
споддержки.

ГЛОНАСС 
нам в помощь

300 машин будут убирать улицы Барнаула от снега 
и наледи этой зимой.

По словам руководителя «Автодорстроя» Андрея Куры-
шина, уже сегодня 210 машин готовы к работе. Заготовлено 
44 тыс. тонн песко-соляной смеси.

Глава Барнаула Вячеслав Франк отметил, что с этого года 
очистка внутриквартальных проездов передана районным 
администрациям. 

Еще ряд территорий убирает МБУ «Благоустройство и 
озеленение». Таким образом, зимой будет занято порядка 300 
единиц техники. Мэр Барнаула отметил, что на обслужива-
ние дорог из городского бюджета выделено 350 млн рублей.

Вся дорожная техника оснащена системой ГЛОНАСС, по-
этому можно наблюдать за процессом ее работы в режиме 
онлайн.

Татьяна ПЕРВОВА16     
  ,  
  Б  
  
 «А»
Это будет первый многоквартирный дом 

в центре города такой высоты. Старое здание 
кинотеатра, о котором недавно пошутили 
в шоу «Однажды в России», решено снести, так 
как реконструкции оно не подлежит.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. В отдельных районах 
небольшие, по югу и востоку 

умеренные осадки в виде мокрого 
снега и дождя, возможны 
гололедные явления.

-4о +1о

ночь

+7о +12о
день

+2о +7о +4о +6о

+3о +8о

день -3о -8о

ночь

Ветер юго-западный, ночью 
2-7 м/с, порывы до 12 м/с, 
днем 4-9 м/с, местами порывы 
до 16 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно 
без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 14 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. 
В утренние часы туман.

28 октября

29 октября

Разговор начистоту
  СИТУАЦИЯ .

На личном примере

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Н� ������� ������� 204 500 ������.

В Барнауле наградили победителей и призе-
ров краевого конкурса «Лучший по профессии». 
Трудовое соревнование проводилось по шести 
номинациям. Сильнейшие мастера своего дела 
получили денежные премии и представят Ал-
тайский край на федеральном этапе конкурса.

П�������� ������ 
� ������

Конкурс «Лучший по про-
фессии» проводился в Алтай-
ском крае уже в десятый раз. 
В этом году выбирали самых 
мастеровитых сыроделов, 
сварщиков, администрато-
ров отеля, системных адми-
нистраторов, ветеринарных 
фельдшеров и специалистов 
службы занятости. Конкур-
санты состязались в теоре-
тической части конкурса 
и демонстрировали профес-
сиональные навыки, выпол-
няя практические задания. 

Специалисты, лучше других 
справившиеся с заданиями, 
получили по 50 тысяч, 60 ты-
сяч и 70 тысяч рублей.

– Я работаю на молочном 
предприятии уже больше 
десяти лет, – рассказывает 
лауреат конкурса Наталья 
Волженина, представляющая 
Третьяковский маслосырза-
вод. – Начинала с лаборанта, 
потом стала микробиологом. 
Сыроделием занимаюсь около 
четырех лет. В таком серьез-
ном соревновании участвую 
первый раз. Конкурсанты 
готовили сыр «Витязь» на 
настоящих производствен-

ных площадках. Победителя 
выбирала комиссия по конси-
стенции сыра и его вкусу. Ду-
маю, что неплохо справилась 
со всеми заданиями. В итоге 
заняла второе место.

Наталья признается, что 
теоретическая часть конкур-
са далась ей с трудом. Перед 
тестом конкурсантке при-
шлось вспоминать немало 
забытого. Сыродел скорее 
практическая профессия, 
считает лауреат.

– Некоторые направления, 
например лабораторный 
анализ сыра, не относятся 
к моей работе. Этим занима-
ются другие специалисты. 
А вопросы об этом были в те-
сте. Поэтому что-то вспомина-
ла, что-то учила, а на что-то 
так и не ответила. Думаю, 
что меня подкосила именно 
теория, – улыбается сыродел.

(Окончание на 2 стр.)

Сертификат получает Людмила Галковская. Наталья Волженина.

Победители в номинации «Администратор гостиницы» Дарья Ершова (слева), 
Алеся Корецкая и Анна Мазырина.

В Алейске стало меньше мусора 
и свалок, о чем свидетельствует 
заметное снижение обращений 
жителей с жалобами на каче-
ство уборки улиц. Об этом рас-
сказал глава города Иван Маскаев, 
выступая 20 октября на заседа-
нии правительства региона.

����� ����� ������
Тему реализации мусорной реформы 

поднял заместитель председателя пра-
вительства Виталий Снесарь, который 
обратил внимание главы Алейска на то, 
что в Центр управления регионом про-
должают поступать жалобы от горожан, 
недовольных качеством уборки мусора. 
Градоначальник заверил, что этот вопрос 
находится на постоянном контроле му-
ниципальных властей.

По его словам, первые полтора года 
с начала мусорной реформы у горожан 
не было нареканий к региональному 
оператору. Субподрячиком выступило 
предприятие «Цветовод», организованное 
в сентябре 2018 года путем преобразова-
ния одноименного МУП. Однако регопе-
ратор перестал с ним рассчитываться, 
появились долги. Руководство предпри-
ятия приняло решение о расторжении 
договора. Оставшиеся полтора года до 
срока его окончания мусор вывозил не-
посредственно сам регоператор.

В итоге через некоторое время согла-
шение было расторгнуто. «Тогда действи-
тельно были проблемы, но ситуацию мы 
удержали, работали вместе с прокурату-
рой и Минстроем», – подчеркнул Маскаев.

С 30 августа к работе приступил новый 
оператор – «ЭкоСтар», с которым пока за-
ключено временное соглашение на три 
месяца. «Сегодня ситуация такова, что 
жалоб от населения на свалки и мусор 
практически нет, – добавил градоначаль-
ник. – Все вывозится строго по графику».

Д��������� � ��������
В своем докладе глава Алейска также 

отметил, что в целом экономическая ситу-
ация в городе оценивается как стабильная 
и до конца текущего года прогнозируется 
с положительной динамикой. Улучшаются 
основные показатели на потребительском 

рынке, рынке труда, в строительстве жи-
лья и других сферах.

Среди проблемных вопросов – пасса-
жирские перевозки и нехватка средств 
на реализацию программы по расселе-
нию из ветхого и аварийного жилья (на 
эти цели необходимо 66,5 млн рублей, 
а город может себе позволить только 
6 млн). Еще один больной вопрос касается 
перехода на односменный режим работы 
образовательных учреждений города. 
Всего в Алейске семь школ, но в учебных 
заведениях не хватает кабинетов. Из-за 
дефицита площадей почти 700 школьни-
ков учатся во вторую смену.

(Окончание на 3 стр.)
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Новая реальность рынка труда
  ЭКОНОМИКА .  ПАНОРАМА .

  КОНКУРС .

Везде требуется молодежь.

  «АП»–ИНФО .

Передать опыт
Параллельно с конкурсом 

профессионального мастерства 
выбирали и лучшего шефа-на-
ставника. В этом состязании 
приняли у частие 44 специ-
алиста, 12 из которых стали 
победителями. На церемонии 
награждения им вручили по  
50 тысяч рублей.

– У нас в школе много моло-
дых педагогов. Мы стараемся им 
помогать, чтобы начинающие 
учителя не просто остались, но 
смогли раскрыть все свои способ-
ности, – поясняет заместитель 
директора по воспитательной 
работе школы № 48 г. Барнаула 
Ирина Тищенко, победившая  
в конкурсе «Лучший шеф-настав-
ник». – Наставничество в шко-
лах существует уже давно. Мне 
наставник говорил: «Вспомни, 
как тебя учили в школе, и делай 
все так же». Мы с молодыми кол-
легами проходим тот же самый 
путь. Стараемся помогать им во 
всех аспектах, начиная со входа в 
класс и общения с детьми, закан-
чивая заполнением журналов. 
Это очень кропотливая работа.

Ирина подчеркивает, что 
наставничество продолжается 
не один месяц и даже не один 
год, пока молодой учитель не 
освоится, не встанет на ноги, не 
закрепится, пока ему не станет 
комфортно вести урок.

– У нас в школе есть свои поло-
жения о наставничестве, конкрет-
ный план работы. Все имеющиеся 
документы мы направили в кон-
курсную комиссию. После этого 
мне позвонили и обрадовали:  
я вошла в число победителей. Это 

очень приятно и неожиданно. Мо-
лодых педагогов мы наставляем, 
обучаем, помогаем им уже много 
лет. И теперь это было отмечено, –  
радуется замдиректора барнауль-
ской школы.

Пример для подражания
Всего за десять лет проведе-

ния конкурса лучших специ-
алистов выбирали по 28 но-
минациям. В соревнованиях 
участвовали более 640 чело-

век, из которых призерами и 
победителями стали 170.

«Мы сохраняем традиции про-
ведения трудовых соревнований, 
чтобы выявлять лучших предста-
вителей различных профессий 
и рассказывать людям о масте-
рах, достойных уважения. Сре-
ди призеров и победителей есть  
и ветераны труда, и совсем мо-
лодые люди. Но объединяет всех 
одно – они являются профессио-
налами своего дела и примером 
для подражания. Благодарю вас 

за добросовестный труд, любовь 
к профессии и за то, что делитесь 
своим бесценным опытом», – го-
ворится в приветственном слове 
губернатора Алтайского края Вик-
тора Томенко.

Зампред регионального пра-
вительства Александр Климин, 
который является председателем 
оргкомитета конкурсов, отметил, 
что организаторы стремятся со-
вершенствовать условия и рас-
ширять сферы, представленные 
в этом состязании.

– Развитие любого предпри-
ятия, а также социально-эко-
номическое развитие нашего 
региона напрямую зависят от 
уровня квалификации специа-
листов. Безусловно, мы должны 
растить и поощрять наши силь-
ные кадры. Подобные конкурсы 
направлены именно на это, – 
резюмировал вице-губернатор.

Влад  
ГЕРАСИМОВ,  

Андрей КАСПРИШИН  
(фото)

На личном примере

Специалист службы занятости Любовь Кошелева.

Кто прав?
«Коммерсант» сообщает, что с ноября гречка, ов-

сянка и хлопья в магазинах могут подорожать.
Производители круп уведомляют сети о повышении 

цен на гречку, овсянку и хлопья на 10–20% в ноябре, ссы-
лаясь на рост стоимости сырья и упаковки.

Основной причиной подорожания гречихи они на-
зывают неурожай этой культуры в Алтайской крае, где 
цены производителей за год якобы выросли с 57 до более 
80 рублей за 1 кг. Издание сообщает, что гречка и овес  
с 1 августа по 15 октября в Алтайском крае подорожали 
на 38 и 32% соответственно, цены на ячмень подскочили 
на 36%.

Однако анализ данных алтайского Центра сельскохо-
зяйственного консультирования дает не такую резкую 
динамику. Так, закупочные цены переработчиков края 
за 2,5 месяца с начала уборки урожая на гречиху выросли 
на 25%, на овес – на 12,6%, на ячмень – на 22,7%.

Год назад гречка обходилась нашим переработчикам 
дешевле на 30%, ячмень – на 25,7%, а овес в октябре про-
шлого года стоил на 4% дороже! Так что производители 
«Геркулеса» в качестве причины роста отпускных цен 
на свою продукцию вряд ли могут называть подорожа-
ние сырья.

Подпортили статистику
Недоимка по региональным и местным налогам 

в этом году снизилась в Алтайской крае, однако ста-
тистику местным властям подпортили предприни-
матели, которые еще больше задолжали.

Региональный Минфин разместил на своем сайте отчет 
о недоимке по налогам и сборам в консолидированный 
бюджет края на 1 октября 2021 года.

Его анализ показывает, что задолженность по налогам 
за девять месяцев сократилась почти на 732 млн рублей, 
составив без малого 2 млрд рублей. Существенно снизи-
лась недоимка по региональным налогам,  а также по 
местным, уплачиваемым в бюджеты муниципальных 
образований. На этом фоне долги по налогам, которые 
платят предприниматели, напротив, суммарно выросли 
на 4 млн рублей, в основном за счет субъектов малого 
бизнеса из Барнаула, Новоалтайска и Первомайского 
района. Именно в этих территориях зарегистрировано 
большинство предпринимателей края.

Напомним, что с этого года был отменен налог на 
вмененный доход и часть его плательщиков была вы-
нуждена перейти на «упрощенку», после чего объемы 
поступлений от малого бизнеса в бюджет существенно 
выросли.

Барометр коррупции
Предприниматели Алтайского края могут при-

нять участие в IХ этапе специального проекта Торго-
во-промышленной палаты России «Бизнес-барометр 
коррупции».

Это независимое анонимное исследование предпри-
нимателей с целью замера антикоррупционных настро-
ений и оценки антикоррупционной политики в России.

Анкета, состоящая из 13 основных вопросов, разме-
щена по адресу https://bbk-9.testograf.ru/. Ее заполнение 
займет не более 10 минут, прикинули в Управлении 
Алтайского края по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры.

В ведомстве напоминают, что для получения объ-
ективной информации о проводимой работе по про-
тиводействию коррупции в регионах важно каждое 
мнение.

Управление Президента Российской Федерации по 
вопросам противодействия коррупции проинформируют 
о полученных результатах для внесения корректировки 
в региональные антикоррупционные программы.

Евгений ШУМИЛОВ

2021 год показал увеличение 
текучести кадров на предпри-
ятиях. Люди адаптировались 
к ковидным ограничениям  
и снова ищут более комфорт-
ную, чем была, работу. Об этом 
шла речь на круглом столе, 
организованном Управлени-
ем Алтайского края по труду  
и занятости населения и Ал-
тайским филиалом РАНХиГС.

Тренды
По словам начальника отдела обу- 

чения и развития персонала компании 
«Мария-Ра» Дарьи Пургиной, в 2020 
году люди держались за свои рабочие 
места, поскольку ковидные ограниче-
ния, повлекшие приостановку пред-
приятий, их напугали. Ключевой 
тренд на рынке труда 2021 года – это 
работа на удержание персонала.

– Рынок труда показывает высокую 
турбулентность. Люди быстро обуча-
ются и переходят с одного предприя-
тия на другое. За последние полгода 
текучесть кадров увеличилась на  
7 процентов. Для нашей компании 
это большой объем. Одна из причин – 
выплаты компенсаций государством. 
Молодая мама двоих детей получает 
выплату, сравнимую с зарплатой про-
давца-кассира. В результате сотрудни-
ца увольняется и сидит дома с деть-
ми. Мы пытаемся удержать молодых 
сотрудников с помощью различных 
«плюшек», стараемся формировать 
корпоративную культуру, чтобы лю-
дям было интересно у нас работать. 
Это сложно, но другого выхода нет, – 
говорит начальник отдела компании.

Озабоченность нехваткой моло-
дых кадров высказал руководитель 
швейного предприятия «Мадо Торг» 
Андрей Хорев. По его словам, старей-
шие сотрудники уходят на пенсию, 
а заменить их некем. Предприятие 
вынуждено принимать на работу лю-
дей с нулевыми навыками и обучать 
их. В основном приходят наниматься 
в швеи женщины 35–40+. Молодежи 
проще пойти в продавцы, хотя швеи 
зарабатывают больше.

– Кадры, которые направляют  
к нам с государственной биржи труда, 
как правило, приходят за печатью, 
что они у нас были и мы им отказали  
в трудоустройстве. Им нужно пособие, 
а не работа. С подобной просьбой ко 
мне обращалось четыре человека,  
я вынужден был снять вакансию.

Кадры мы ищем в частных агент-
ствах, размещаем объявления на Рабо-
та.ру» и HeadHunter. На этих площадках 
люди нацелены на поиск работы, –  
говорит Андрей Хорев.

Исходя из опыта главы предпри-
ятия, чтобы получить толкового 

специалиста, нужно потратить на 
его обучение два-три года.

– В центре занятости есть хорошая 
программа, по которой желающим 
пройти двухмесячные курсы оплачи-
вают обучение в центре обучения швей. 
Но двух месяцев недостаточно. Специа-
лист еще полгода у нас на предприятии 
набирает навыки, скорость шитья. Хо-
рошо, если государство компенсировало 
бы этот период обучения, – считает он.

Решения
Представители исполнительной 

власти изложили свой взгляд на ре-
шение проблем, назревших на рынке 
труда.

По словам замначальника Управ-
ления Алтайского края по труду  
и занятости населения Елены Чувашо-
вой, государство предлагает большие 
возможности для бесплатного обуче-
ния граждан, которые занимаются 
поиском вакансий, и для персонала 
организаций.

– Сегодня ученические стипендии, 
которые когда-то выплачивались но-
вичкам на производстве, трансфор-
мировались в другой способ выплат. 
Государство возмещает через Фонд 
социального страхования зарплату для 
бывших безработных, – отметила она.

Руководитель Регионального цен-
тра компетенций Александр Ваген-
лейтер видит решение проблемы 
нехватки кадров в повышении ком-
петенций работодателей и потенци-
альных работников.

– Чтобы что-то начать делать хоро-
шо, нужно этому обучаться 10 тысяч 
часов. Это значит потратить 8 часов  
в день, включая выходные, в течение 
4 лет. Если обучаться 1 час в день, то 
это займет 20 лет. Где работнику взять 
столько времени? Соответственно, 
если мы хотим получить профессио- 
нальных работников, нужно их обу-
чать на производственной площадке, –  
считает он.

Александр Вагенлейтер также отме-
тил, что руководители предприятий  
и специалисты слабо обладают систем-
ным мышлением, они, как правило, 
сосредоточены на узкой специализации 
своего производства. Все это снижает 
производительность. Чтобы исправить 
ситуацию, создан нацпроект «Произво-
дительность труда», в который с каж-
дым годом входит все больше алтайских 
предприятий.

Обучение
В условиях быстроменяющегося 

рынка труда происходит тенденция 

к увеличению занятости населения 
на дистанте.

По словам профессора кафедры 
государственного и муниципально-
го управления Алтайского филиала 
РАНХиГС Алие Сергиенко, в 2020–2021 
годах в России и регионе значительно 
выросла дистанционная занятость 
населения. До 2020 года значительный 
рост дистанта показывала Северная 
Европа. В 2020-м в Западной Европе 
уровень дистанта вырос до 40 про-
центов. В России в прошлом году он 
составил 11 процентов.

Подтверждают эту тенденцию и ра-
ботодатели. По мнению руководителя 
ООО «Алтай Техтоп» Никиты Добшика, 
в последнее время появилась масса 
ресурсов для самообразования.

– Мы можем пробовать реали-
зовать себя в различных отраслях 
экономики. Это развивает кругозор. 
Но при всем при этом возникают 
сложности в том, что требования 
современного рынка труда всегда на 
голову выше, чем реальное образова-
ние и бизнес-процессы, – считает он.

Дарья Пургина поделилась опы-
том своей компании по внедрению 
в жизнь современных дистанционных 
образовательных программ.

– В прошлом году мы буквально 
за три дня перевели все обучающие 

программы для внутрикорпоратив-
ных учеников в дистанционный 
формат. Сейчас практикуем смешан-
ное обучение. Очный формат у нас 
в качестве поощрения для тех, кто 
добивается высоких результатов. По-
степенно переходим на программы, 
которые могут отслеживать степень 
вовлеченности наших сотрудников  
в процесс обучения на дистанте. Вузы 
тоже должны научиться быстро пере-
страиваться, как это делает бизнес, –  
говорит она.

Преподаватели РАНХиГС склонны 
считать, что обучение в вузах никогда 
не сможет идти в ногу с требованием 
реального сектора экономики, бизне-
са, поскольку они очень быстро ме-
няются. На взгляд педагогов, задачи 
вузов состоят в другом.

– Наша молодежь не имеет ясного 
представления о системном функ-
ционировании экономики, поэтому 
высшее образование должно быть 
базовым, чтобы сформировать у мо-
лодых людей системное мышление  
и способность к анализу, – считает до-
цент кафедры экономики и финансов 
Алтайского филиала РАНХиГС Ольга 
Чубур.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

Как получить льготную ссуду
«Хотел открыть стоматологический кабинет. Собственных средств 

на оборудование не хватает, а в банках предлагают взять под 19%. Слы-
шал, что в региональном фонде микрозаймов можно занять дешевле, но 
тоже пока не дают. Разъясните, в чем там проблема? 

Сергей Климов, г. Рубцовск».
Отвечает Александр Евстигнеев, начальник управления по развитию пред-

принимательства и рыночной инфраструктуры:
– Учредителем регионального фонда финансирования предприниматель-

ства является Правительство Алтайского края. По сути, это небольшой банк, 
который выдает ссуды на срок до 2 лет до 5 млн рублей под ставку, равную 
ключевой ставке Банка России.

Как известно, край вошел в число 10 регионов, для которых разрабатывается 
программа ускоренного социально-экономического развития. И мы в рамках 
этой работы ввели новый продукт – на инвестиционные цели выдаем до 10 млн 
рублей на срок до 7 лет под ½ ключевой ставки Банка России, действующей 
на момент принятия решения о выдаче займа. Напомню, что в настоящий 
момент ставка составляет 7,5%. 

На этот год лимит средств исчерпан. Но на следующий предприниматели 
могут обращаться за ссудой. Единственное условие для получателей льготных 
средств – создание рабочих мест в результате реализации инвестиционного 
проекта.

Записал  
Евгений ШУМИЛОВ

Коммунальные тарифы
«Слышала, что на федеральном уровне установлены долгосрочные индексы 

на коммунальные тарифы. Поможет ли это сдержать рост тарифов?
Татьяна Соболева, г. Барнаул».

Отвечает Евгений Шестаков, заместитель начальника Управления 
Алтайского края по государственному регулированию цен и тарифов:

– С 19 октября текущего года изменилось федеральное законодательство 
в части появления возможности согласования с ФАС России долгосрочных 
предельных индексов на повышенном уровне.

Данная мера призвана обеспечить защиту прав инвесторов, вкладываю-
щих средства в модернизацию и реконструкцию коммунального комплекса. 
Она будет гарантировать эффективность планирования инвестиционной 
деятельности, что отразится на улучшении качества услуг, бесперебойной 
работе и надежности коммунальной инфраструктуры.

В настоящий момент кампания по установлению тарифов на коммунальные 
услуги на 2022 год выходит в активную фазу – по некоторым организациям 
завершена государственная экспертиза и уже устанавливаются тарифы. От-
дельные ресурсоснабжающие организации предоставляют дополнительные 
документы, в том числе по итогам проведенных торгово-закупочных процедур. 
В ряде муниципальных образований решается вопрос о выплате компенса-
ций жителям.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

(Начало на 1 стр.)

«Алтай» танцует в честь победителей.
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Участница проекта Наташа Костенко.

Хирург Юрий Тен.

  МЕДИЦИНА .

Вагончик  
тронется –  

печаль останется
На днях «Горэлектротранс» по-

пытался нас успокоить по поводу 
пришедших в Барнаул подержанных 
московских трамваев. Пока пришли 
четыре, а скоро прикатят еще шесть. 
Дескать, они хоть и старые кони, но 
все же борозды не испортят,  лучше 
наших: есть камеры наблюдения 
за дверями, а это экономит до 50% 
электроэнергии, двигатели мощнее, 
будут ломаться реже, а сами трам-
ваи побегут  резвее (только в городе 
все равно выше 40 км/ч трамваям 
нельзя). В некоторых трамваях под 
сиденьями – тены, пассажирам все 
теплее в морозы.

Но на всей этой истории лежит 
налет второсортности. Нас за кого 
держат-то? Трамваи хоть и безвоз-
мездные, а доставка все равно стоит 
несколько миллионов. Как и после-
дующее доведение до ума. Но главная 
печаль не в этом. Когда-то давно, перед 
президентскими выборами 1996 года, 
выпускалась газета против коммуни-
стов – на обложке было такое фото:  
в дверь квартиры заглядывала огром-
ная физиономия Геннадия Зюганова. 
Он протягивал серп и молот cо сло-
вами: «Старье берете?»

Так и мы с удовольствием взяли 
старье,  хоть на ходу. Это как если бы 
у нас развалились ботиники, а мы 
вместо того, чтобы покупать новые, 
перетянули старые скотчем. Понятно, 
что мы не шибко богаты. Но все равно 
привыкли к новому и современному –  
смартфонам,  умным часам и про-
чим гаджетам. Безлошадные барна-
ульцы мечтают, когда, наконец, на 
всех городских остановках появятся 
электронные табло, показывающие 
время прибытия транспорта. Удобно 
и современно.

Надо смотреть в будущее, а не в про-
шлое. Если брать бэушный транспорт по 
паре вагонов в год, или что-то подобное, 
с таким мышлением мы и останемся, 
и никуда не прорвемся, ничем не вдох-
новимся и не вдохновим других.

Кругом летают дроны, цифровая 
среда захлестнула нас по макушку,   
в космос отправляются туристы  
и киноэкипажи, а в Сибири появятся 
города-миллионники. По улицам горо-
дов мчат новые автобусы и проносится 
легкое метро… В нем с удовольствием 
ездят тысячи бывших барнаульцев.

И только в столице края появится 
несколько подержанных допотопных 
трамваев. Они прогрохочут мимо раз-
валин сереброплавильного завода, 
Демидовского столпа, ветшающих, 
рассыпающихся исторических зда-
ний, снесенных или затянутых по-
лотном деревянных домов и, свернув 
на Анатолия, поедут по Челюскинцев. 
А там и до пустых замерших зданий 
заводов-гигантов недалеко.

Зимой будет холодно. Благо, тены 
под сиденьями нас согреют.

Олег КУПЧИНСКИЙ

  РАКУРС .

Детские хирурги Алтай-
ского края спасли ребенка 
с редкой патологией.

«Шансов выжить  
почти не было»

Андрею 9 лет. Он появился 
на свет с синдромом Поланда 
и диафрагмальной грыжей. Со-
четание этих двух диагнозов – 
редчайшая патология. У таких 
пациентов частично или полно-
стью отсутствует одна сторона 
большой грудной мышцы, а при 
диафрагмальной грыже происхо-
дит выпячивание органов живо-
та в грудную полость. С такими 
заболеваниями шансов выжить 
у младенца почти не было.

– Во время беременности все 
было хорошо, УЗИ не показы-
вало каких-либо отклонений, –  
вспоминает Наталья, мама маль-
чика. – Когда Андрюша родился, 
то нас сразу же направили в Ал-
тайский краевой клинический 
центр охраны материнства и 
детства.

Уникальныи�  случаи�
В 2012 году Андрея про- 

оперировали Юрий Тен и дру-
гие хирурги. Они впервые ис-
пользовали искусственный 
костный материал для пла-
стики диафрагмы ребенка. 
Это уникальный клинический 
случай, ранее не описанный в 
медицинской литературе.

– Когда ребенок поступил 
к нам, ему было всего двое су-
ток. Весь синий, с зашкалива-
ющим пульсом, тахикардией 
и сильной одышкой. Диафраг-
ма была недоразвита и крайне 
истощена, – говорит Юрий Тен, 
заместитель главного врача по 
хирургии Алтайской краевой 
клинической детской больни-
цы, заслуженный врач РФ.

После операции малышу 
стало лучше. Но через месяц 
его пришлось снова опериро-
вать. Диафрагма растянулась, 
началась тахикардия, а также 
проблемы с дыханием.

– Во время операции мы ис-
пользовали специальный дорого-

стоящий синтетический материал 
в виде пленки, он сам рассасывает-
ся в течение нескольких месяцев, 
отмечает Юрий Васильевич.

Активныи�   
образ жизни

Повторно менять пленку 
ребенку не придется. У маль-
чика уже сформировалась 
полноценная диафрагма, ко-
торая удерживает давление в 
животе. Но мама с сыном ре-
гулярно приезжают в Барнаул 
на плановые обследования в 
краевую клиническую детскую 
больницу.

– Сейчас никаких проблем 
нет, Андрей учится на одни пя-
терки, играет с мальчишками 
в футбол на площадке, лазит 
по деревьям, прыгает, катает-
ся на велосипеде, занимается 
музыкой, а недавно  записался 
на самбо. Многие удивляются, 
почему мы лежим в больнице, 
ведь визуально у него все в по-
рядке, – делится мама маль-
чика.

У Натальи трое детей – сын и 
две дочки. Девочки родились без 
отклонений. Благодаря врачам те-
перь и Андрей полностью здоров.

Расте�т статистика
Специалисты отмечают:  

в последнее время частота пато-
логий при рождении детей уве-
личилась. К тому же появились 
более сложные отклонения.

– Не так давно мы оперирова-
ли пациента с удвоением почки. 
Грубо говоря, она состояла из 
двух частей. Ее нижняя часть 
работала, а верхняя нет, – рас-
сказал Константин Тен, детский 
уролог-андролог Алтайского 
краевого клинического центра 
охраны материнства и детства.

Проявления патологий у ново-
рожденных врачи связывают с 
мутациями генов и другими фак-
торами, влияющими на жизнь 
человека. Но благодаря новым 
технологиям медикам удается 
дать маленьким пациентам шанс 
на полноценную жизнь.

Наталья АНДРОНОВА

Шанс на полноценную 
жизнь
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Извещение
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» администрация Прослаухинского сельсовета  
Баевского района Алтайского края (инициатор проведения собрания) 
извещает участников общей долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 22:03:010701:10, адрес: Алтайский 
край, Баевский район, с. Прослауха, на территории администра-
ции Прослаухинского сельсовета о проведении общего собрания.

Дата проведения собрания: 17 декабря 2021 г. в 11 часов 00 минут.
Место проведения собрания: Алтайский край, Баевский район, 

с. Прослауха, ул. Боровая, д. 39.
Повестка дня:

1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельных участков.
3. Утверждение перечня и размеров долей собственников земель-

ного участка, образуемого в соответствии с проектом межевания.
4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право 

на совершение юридически значимых действий от имени участ-
ников общей долевой собственности в отношении образуемого зе-
мельного участка.

5. Расторжение договора аренды земель сельскохозяйственного 
назначения от 05.05.2003.

6. Заключение договора аренды на образуемый земельный участок.
Заказчик проекта межевания: ИП глава КФХ Дзюба Павел Ива-

нович, адрес: 658503, Алтайский край, Баевский район, с. Ситнико-
во, ул. Садовая, д. 15. Кадастровый инженер, подготовивший про-
ект: Кравченко Алексей Анатольевич, № аттестата 22-11-95, 658640, 
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаков-
ская, д. 46, кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить пред-
ложения о доработке можно в течение 30 дней с момента выхода 
извещения по адресу кадастрового инженера: 658640, Алтайский 
край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69.

Извещение
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» администрация Прослаухинского сельсовета  
Баевского района Алтайского края (инициатор проведения собрания) 
извещает участников общей долевой собственности на земельный 
участок с кадастровым номером 22:03:010701:396, адрес: Алтайский 
край, Баевский район, на территории муниципального образо-
вания Прослаухинский сельсовет, примерно в 5,7 км по направле-
нию на юго-восток от с. Прослауха, о проведении общего собрания.

Дата проведения собрания: 17 декабря 2021 г. в 09 часов 00 минут.
Место проведения собрания: Алтайский край, Баевский район, 

с. Прослауха, ул. Боровая, д. 39.
Повестка дня:

1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельных участков.
3. Утверждение перечня и размеров долей собственников земель-

ного участка, образуемого в соответствии с проектом межевания.
4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право 

на совершение юридически значимых действий от имени участ-
ников общей долевой собственности в отношении образуемого зе-
мельного участка.

5. Расторжение договора аренды № 1, выданного 25.12.2008. Дата 
государственной регистрации: 25.03.2009, номер государственной 
регистрации: 22-22-08/008/2009-267.

6. Заключение договора аренды на образуемый земельный участок.
Заказчик проекта межевания: ИП глава КФХ Дзюба Павел Ива-

нович, адрес: 658503, Алтайский край, Баевский район, с. Ситнико-
во, ул. Садовая, д. 15. Кадастровый инженер, подготовивший про-
ект: Кравченко Алексей Анатольевич, № аттестата 22-11-95, 658640, 
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаков-
ская, д. 46, кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить пред-
ложения о доработке можно в течение 30 дней с момента выхода 
извещения по адресу кадастрового инженера: 658640, Алтайский 
край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69.

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Продаю
Квартиры

zСтудию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 
цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
z3-комн. в Научном городке (64 кв. м, бла-
гоустроенная, 5-й этаж, кирпичный дом). 
Тел. 8-913-366-5335.
zСтудию (12 кв. м, после ремонта, с/у, 
мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.
z2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теплая, 
светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть туалет 
на участке, участок 1,5 сотки). Тел. 8-960-
942-1192.
zСтудию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, метал- 
лическая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.
z2-комн. в 2-квартирном доме в центре 
с. Усть-Чарышская Пристань. Тел. 8-906-
968-9448.

Дома
zВ мкр-не Рощино, 126 кв. м, 12 соток, 
20 минут до Барнаула, рядом р. Обь. 
Тел. 8-906-967-0036.
zПоловину кирпичного дома (38 кв. м, 
2,5 сотки, высота потолков 2,8 м, цен-
тральные коммуникации, газ по улице 
проведен). Тел. 8-929-329-5887.

Сады, участки
zВ сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом с мансардой, хозпостройки, 
емкость для воды, приватизирован). 
Тел. 8-913-226-7190.
zВ сад-ве «Энергетик» (Барнаул, дом, баня, 
9 соток, все посадки). Тел. 8-923-641-4465.
zСтарый сад в сад-ве «Сибирский садо-
вод» (58 лет, 6,4 сотки, можно под строи- 
тельство). Тел. 8-929-329-5887.

Автотранспорт,  
автопринадлежности
zАвтошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

zДиски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-
2220.
zРулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.
zТ-150 К, ОТС, цена договорная, плуг, пло-
скорез. Тел. 8-961-979-9326.
z«ВАЗ-06»: двери, капоты, передняя 
балка, рулевые тяги, карданный вал.  
Тел. 8-983-178-2820.

Оборудование
zТокарный станок 1К62, 16К20, сверлиль-
ный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-911-7751.

Разное
zДомашний мини-стадион (на данном 
тренажере можно выполнять 14 все-
возможных упражнений, бег, велоси-
пед и пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138,  
56-30-48.
zПротивопролежневый матрас (б/у), га-
зонокосилку бензиновую (б/у). Тел. 8-906-
941-2790.
zКресло-коляски Otto Bock (для взрослых, 
прогулочная и для дома, в отличном со-
стоянии, недорого). Тел. 8-903-947-8897.
zПамперсы для взрослых № 3 (одна упа-
ковка). Тел. 8-913-257-6871.
zКресло-коляску для взрослых. Тел. 8-913-
257-6871.

Разное
zОтдам в добрые руки котенка-мальчи-
ка, окрас дымчатый, возраст 3 месяца, 
очень красивый и пушистый, к туалету 
приучен. Тел.: 44-88-86, 8-913-087-5254.
zОтдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
zПо семейным обстоятельствам отдам 
взрослую кошку редкого черепахового 
окраса (глаза зеленые, к туалету приуче-
на, стерилизована). Тел. 8-913-228-5696.
zОтдам в добрые руки котят (мальчики 
и девочка, возраст 2 месяца, окрас сиам-
ский, голубой и бело-черный, к туалету 
приучены). Тел. 8-962-803-2795.

ООО «Медовик Алтая»ООО «Медовик Алтая» 

НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ 
ЗАКУПАЕТ МЕД, ДОРОГО. 

Склад находится в г. Барнауле. 
Тел.: +7-964-603-2434,  

+7 (3855) 12-29-56. Р
ек
л
ам
а

 9Утерянный студенческий  
билет № 203041, выданный  
АлтГАУ г. Барнаула в 2020 г. на имя 
Мотрий Анны Константиновны, 
считать недействительным.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды»
 в социальных сетях. Р
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  СИТУАЦИЯ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Проект старшеклассников 
Половинкинской школы Руб-
цовского района «В ногу с ро-
бототехникой» вошел в число 
64 победителей краевого кон-
курса школьных инициатив 
«Я считаю». Теперь это первое 
образовательное учреждение 
района, где дети с первого 
класса приобщаются к кон-
струированию роботов.

Классные роботы
– Роботу доступен Wi-Fi, он умеет 

говорить. Запрограммировать мож-
но любое движение, заложенное  
в приложении. Например, нажимаю 
команду «вперед», и он начинает 
движение в заданном направлении. 
Он способен вставать на гусеницы 
и колеса, – с горящими глазами рас-
сказывает пятиклассник Сергей 
Агарков. Об одном жалеет: его лю-
бимый робот «Крайптон» сейчас  
в разобранном состоянии, а на то, 
чтобы собрать его, требуется не-
сколько часов.

Зато действуют другие, более 
простые. Третьеклассница Наташа 
Костенко сделала автомобильчик 
из лего. Добавила в него моторчик 
на батарейках – и игрушка ожила. 

Рядом работает подъемный кран, 
жужжат еще какие-то механизмы.

Интерес к технике
Посещать лабораторию робототех-

ники никого уговаривать не нужно. 
Причем девчонок она привлекает ни-
чуть не меньше. Одни собирают ро-
ботов-животных, другие – машинки.

– Дети приходят в разные дни, 
работают в парах, в маленьких 
группах, – поясняет руководитель 
проекта, педагог Марина Ключни-
кова. – Некоторые схватывают на 
лету и работают самостоятельно. 

Они быстро находят детали, ловко 
соединяют их.

Занятия в кружке идут 40 минут, 
но дети не хотят уходить. Будь их воля, 
конструировали бы до самой ночи.

От кружка до лаборатории
У лаборатории есть предыстория. 

Год назад старшеклассница Евгения 
Агаркова выиграла грант главы Рубцов-
ского района на создание кружка робо-
тотехники. Направление актуальное, 
и подобного в районе нет. На 10 тысяч 
рублей купили первый комплект.

Ребятишки, понятно, пришли  

в восторг. Поэтому, узнав о краевом 
конкурсе «Я считаю», совет старше-
классников и педагоги решили дви-
гаться в этом же направлении. Несмо-
тря на то, что проект разрабатывали 
старшие школьники, направлен он 
на младшее и среднее звено.

На средства гранта в размере  
347 тысяч рублей (еще три тысячи 
рублей составило спонсорское со-
финансирование) школа приобрела 
ноутбук, наборы лего, 3D-принтер и 
материалы для печати. Так появилась 
лаборатория «Техноразум».

Нескучные науки
Большие возможности перед ребя-

тами открывает 3D-принтер. Когда его 
запустили в первый раз, за процессом 
печати все наблюдали, открыв рот. 
Пластик проходит через трубки и в 
них плавится. Выходит тонкая, как 
паутинка, ниточка, и снизу вверх на-
чинает расти модель. Процесс печати 
дети настраивают и отслеживают от 
начала до конца. После завершения 
работы включают вентилятор, чтобы 
охладить готовую фигурку.

Так познается сразу несколько 
наук: физика, химия, логика, ма-
тематика, информатика, причем  
в ненавязчивой форме.

Модели заложены в программу, но 
можно создавать их самостоятельно. 

Так, ребята подали идею разрабатывать 
и печатать кубки для победителей кон-
курсов, соревнований и олимпиад. Та-
кой подарок, сделанный руками школь-
ников, получить вдвойне приятно. Уже 
предложены разные модели кубков.

К новым вершинам
Сейчас школа планирует участво-

вать в грантовом конкурсе «Росмолоде-
жи», чтобы проект развивался дальше. 
По словам директора Татьяны Власюк, 
одного 3D-принтера уже недостаточ-
но. Нужен еще один, усовершенство-
ванный, который печатает быстрее  
и, соответственно, стоит дороже. Набор 
«Крайптон» – самый интересный, но 
их всего два. Цена высока, и школа не 
смогла приобрести больше. Хотелось 
бы иметь и другие модели, выбор ко-
торых огромен. В лаборатории необ-
ходимы мультимедийный проектор, 
большой экран, чтобы детям было 
удобнее конструировать.

– Молодые педагоги у нас активные 
и инициативные, – отмечает директор. 
– Они с удовольствием берутся за новое 
дело. Старшеклассникам это тоже очень 
интересно. Они были так горды, когда 
узнали, что школа выиграла грант! 
Поэтому все готовы работать над про-
должением проекта.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Игры «Техноразума»

СОЦИУМ

Глава Алейска попросил крае-
вые власти помочь с возведением 
пристройки к местному лицею, 
что может решить проблему.

– Для размещения учебной 
базы лицею предоставлен зе-
мельный участок площадью 
6 тысяч квадратных метров, – 
отметил Маскаев. – Однако его 
недостаточно для строительства 
пристройки на 450 мест. Вместе  
с тем, рядом расположена краевая 
школа-интернат. Фактически это 
учреждение использует для ве-
дения учебного процесса только 
часть предоставленной террито-
рии. Таким образом, без разде-
ла и передачи в собственность 

муниципалитета земельного 
участка площадью 12 тысяч квад- 
ратных метров строительство 
пристройки не представляется 
возможным.

По словам Ивана Маскаева, 
администрация города с 2017 
года неоднократно обращалась  
в Минобр региона и в управле-
ние имущественных отношений 
с просьбой решить проблему  
с передачей земельного участка, 
но воз и ныне там.

Куда вложиться?
Глава Алейска акцентировал 

внимание на снижении инвес- 
тиционной активности среди 

крупных и средних организаций 
города. Ключевыми проблемами, 
сдерживающими инвестицион-
ную активность, являются огра-
ниченная мощность источников 
водо– и теплоснабжения, отсут-
ствие газификации в муници-
пальном образовании и ограни-
ченность городской территории 
для размещения производства.

К примеру, строительство но-
вой муниципальной котельной 
поспособствует увеличению 
объемов производства на Алей-
ском маслосыркомбинате. Она 
заберет на себя городских по-
требителей. Высвободившиеся 
мощности собственной котель-
ной маслосыркомбинат напра-

вит на развитие производства.
По итогам заседания губер-

натор поручил Минстрою края 
совместно с администрацией 
Алейска организовать работу 
по модернизации источников 
и сетей теплоснабжения в ми-
крорайоне Алейского маслосыр- 
комбината со строительством 
новой котельной до 15 сентября 
2022 года. Средства на эти цели 
уже включены в проект краевого 
бюджета на следующий год.

Губернатор также поручил 
профильному ведомству кон-
тролировать ситуацию с реа-
лизацией в городе мусорной 
реформы.

Вадим КУЛЕШОВ

Разговор начистоту
(Начало на 1 стр.)

Наталья с Андреем.



 № 202 (30575) 
Среда, 27 октября, 2021 год24  № 202 (30575)
Среда, 27 октября, 2021 год

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

4

Теплая погода в середине 
октября на Алтае приве-
ла в недоумение и дезори-
ентировала некоторые 
растения: они решили, 
что наступила весна,
и зацвели.

Уже традиционно повторно 
распустился маральник. Наби-
рающие цвет бутоны смотрятся 
довольно странно на фоне засох-
ших листьев и всеобщего осеннего 
увядания.

Хотя маральник зацветает 
осенью довольно часто. И это вто-
ричное оживление наблюдается 
у многих раннецветущих видов 
растений при сухой и теплой осе-
ни. Фиксировали случаи, когда 
этот символ Алтая зацветал три 
раза в год.

А в Заринском районе решила, 
что наступила весна, ива. Дерево, 
которое уже сбросило все листья, 
вдруг покрылось пушистыми поч-
ками.

Пару лет назад в эту же пору 
на территории Алтайского биос-
ферного заповедника во второй 
раз набрали цвет огоньки. Так что 
весеннее настроение может быть 
у природы и осенью.

Татьяна ПЕРВОВА
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МОЗАИКА

Весеннее настроение
  ФОТОФАКТ .   НОВОСТИ .  КРАТКО .

Счастливчик
По итогам розыгрыша

1410-го тиража «Русского 
лото» один из жителей Алтай-
ского края стал обладателем 
крупного денежного приза.

Счастливчик приобрел лоте-
рейный билет на почте всего 
за 100 рублей, а в результате 
выиграл миллион.

С начала 2021 года жители 
региона приобрели на почте 
более 850 тыс. лотерейных би-
летов и выиграли более 43 млн 
рублей. Чаще всего лотерейные 
билеты приобретают в Барна-
уле, Рубцовске, Новоалтайске 
и Бийске.

Татьяна ПЕРВОВА

Новый житель
Молодая верблюдица Вика 

поселилась в барнаульском 
зоопарке «Лесная сказка».

Ее привезли специально для 
двугорбого самца Мартика. 
Известно, что очаровательная 
Вика еще почти ребенок – ей 
всего полтора года. Сейчас она 
находится на карантине, это 
нормальная и обязательная 
процедура для всех новых 
питомцев зоопарка.

Горожане в комментариях 
уже успели восхититься Викой.

«Сразу видно, воспитанная 
дама и не плюется», – шутят 
пользователи.

Другие же рады за Марти-
ка, который долго ждал свою 
подругу.

«Прекрасная новость! Ну на-
конец-то и на улице Мартика 
наступил праздник! А то все 
«твари» по паре, а верблюдик 
коротал свои дни в одиноче-
стве», – ликуют участники 
группы.

Оксана ИСАКОВА

В любви
и согласии

Экологи обнаружили
в Горном Алтае самую пожи-
лую пару снежных барсов
в дикой природе, сообщает 
WWF России.

Это ирбисы Хоргай и Гута. 
Обоим минимум 13 лет – пре-
дельный возраст для снеж-
ного барса в природе, хотя 
в зоопарках они доживают 
и до 21 года. Ирбисы познако-
мились не менее 10 лет назад 
и уже дважды становились 
родителями.

Константин СОМОВ

  КРИМИНАЛ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Живёт такой парень

Это ваша подпись?
Бывший председатель общественной орга-

низации в Волчихинском районе присваивал 
вверенные ему деньги.

Мужчина в течение года периодически пред-
ставлял в бухгалтерию общества отчетные до-
кументы, в которых содержались неверные 
сведения. Председатель завышал количество 
израсходованного бензина, разницу между ре-
альными тратами и вымышленными забирал на 
личные нужды. В итоге причинил обществен-
ной организации ущерб более чем на 80 тысяч 
рублей, сообщает региональный Следком.

Когда об этих манипуляциях стало известно, 
в отношении председателя было возбуждено 
уголовное дело. Он, кстати, свою вину признал 
полностью.

Несостоявшийся ремонт
Пообещав жительнице Барнаула обустро-

ить ее квартиру, мастер взял предоплату.
А потом просто скрылся.

В отдел полиции Железнодорожного района 
обратилась 59-летняя гражданка, которая рас-
сказала, что ей требовалось установить оконный 
блок, пластиковую дверь и застеклить балкон. 

Для этого она нашла через объявление подхо-
дящего мастера.

При личной встрече молодой человек оце-
нил объем работ и взял предоплату в размере
20 000 рублей, после чего пропал. Когда все сроки 
вышли, заказчица попыталась связаться с ра-
ботником, но он на связь уже не выходил. Когда 
полицейские нашли злоумышленника, выяс-
нилось, что он потратил полученные деньги на 
собственные нужды. Уголовное дело возбуждено 
по признакам мошенничества с причинением 
значительного ущерба пострадавшей.

Перестарался
Желая прекратить безобразия компании 

подростков, рубцовчанин покалечил одного 
из них.

Как рассказала «АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Елена Коновало-
ва, происшествие случилось в апреле 2020 года
в Рубцовске. Трое подростков забрались на третий 
этаж строящегося здания и там громко кричали, 
в том числе нецензурные слова. 42-летний муж-
чина, проживающий неподалеку, услышал все 
это и решил прогнать хулиганов. Он забрался
к ним. Те стали убегать. Мужчина догнал одного 
из матерщинников, 15-летнего мальчика, и стал 

его бить. Тот не удержался на металлической 
конструкции и упал с высоты 5 метров на бе-
тонный пол, получив тяжелые травмы.

В ходе следствия обвиняемый свою вину не 
признал, но суд счел ее доказанной и приговорил 
его к 2 годам колонии общего режима.

Взял на лапу
Ветеринарный врач решил повысить свой  

доход за счет взяток, но это для него плохо 
закончилось.

Сотрудники отдела экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции Алтайского 
линейного управления МВД России пресекли 
противоправную деятельность одного из работ-
ников управления ветеринарии государственной 
ветеринарной службы края по Барнаулу.

Как сообщает пресс-служба ведомства, двое 
предпринимателей обратились к ведущему 
ветеринарному врачу противоэпизоотического 
отдела за свидетельствами и справками на реа-
лизуемую продукцию, в том числе за границу. 
А тот выдвинул условие, что выдаст документы 
лишь после того, как ему дадут денег. Постав-
ленные в зависимое положение бизнесмены 
передали ему через посредника две взятки –
108 500 и 20 000 рублей. После этого коммер-

ческие организации получили возможность 
транспортировать продукцию по заявленному 
маршруту.

В дальнейшем о мздоимстве ветеринара стало 
известно правоохранителям. Теперь уголовное 
дело в отношении него направлено в суд.

Виктория
так и не приехала

Желая скоротать досуг, житель Зонального 
района перевел мошенникам 27 тысяч рублей

Молодой человек из села Буланиха позвал 
на помощь полицейских, когда понял, что стал 
жертвой аферистов. Он отмечал свой 27-й день 
рождения, но не так весело, как хотелось бы. 
Поэтому и решил разнообразить праздник – при-
гласить четырех девушек к себе в гости. На одном 
из сайтов выбрал анкету с именем Виктория, 
позвонил по указанному телефону. Пообщавшись 
с незнакомкой, перевел ей сначала 3000 рублей, 
затем еще и еще. В результате в общей сложности 
счет прелестницы пополнился на 27 000 рублей. 
Затем молодой человек понял, что гостей так и 
не дождется… Теперь мошенников разыскивают 
сотрудники правопорядка.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

К юбилею основания Российской Федерации телеканал «Рос-
сия» запустил спецпроект «Россия. Нам 30 лет!», в котором 
рассказывает о сегодняшнем поколении 30-летних. Недавно 
его героем стал житель алтайского села.

Участниками документально-
го фильма становятся представи-
тели разных профессий. К своим
30 годам все они успевают сделать
в своей жизни что-то действительно 
важное. Ровесники нашей страны 

рассказывают о своей жизни, успе-
хах и мечтах.

Денис Рыков из села Косиха искрен-
не предан своему делу и любит его.
А работает он комбайнером и обеспечи-
вает страну хлебом. Как высококласс-

ный специалист, за день он может на-
молотить свыше 150 тонн зерна.

С детства его тянуло к технике, ез-
дил на тракторе вместе с отцом – сидел 
у него на коленках и за руль держался. 
А затем детское увлечение переросло 
в дело всей его жизни.

Денис считает, что где родился, там 
и пригодился, поэтому уезжать из де-
ревни не планирует. Здесь его любимая 
работа, родители, бабушка с дедушкой. 

К 30 годам он построил дом в родном 
селе и обзавелся семьей, у супругов 
уже подрастает красавица-дочка.

Еще одно из достижений нашего 
земляка – это преподавание в агротех-
ническом техникуме, выпускником 
которого он когда-то был сам. Успехи 
своих подопечных молодой наставник 
воспринимает как собственные дости-
жения. Всегда переживает за каждого 
своего ученика. Вместе с ними про-
ходит практику на учебных полях, 
где передает им особенности своего 
профессионального мастерства.

Несмотря на загруженность, у мо-
лодого человека находится время и 
на хобби – пасеку. Хотя признается, 
что мед сам не любит и не ест. Ну если 
только намазаться им и пропариться 
в бане, когда заболеешь.

«Я себя считаю героем нашего вре-
мени, потому что живу в России, рабо-
таю, хлеб выращиваю. Живу по закону: 
трезвым езжу за рулем, не ворую, не 
обижаю никого. Да и вообще, я – счаст-
ливый человек», – уверен Денис.

Он не мечтает совершать какие-то 
подвиги, а живет и делает свое дело. 
Зрителям понравился фильм о нашем 
земляке:

«Замечательно! Трогательно и ЖИЗ-
НЕУТВЕРЖДАЮЩЕ!!! На ВАС стоит 
и стоять будет РУССКАЯ земля!!!!!!!», 
«Какой позитив!!! Добра и процве-
тания!!!», «Бог  в помощь! здоровья и 
счастья. И детей побольше.  У ТАКОГО 
МУЖА из них вырастут помощники 
и ЛЮДИ!»

Татьяна ПЕРВОВА

Новых перемен
не планируют

Треть жителей Новосибирской области смени-
ли свою сферу деятельности во время пандемии 
коронавируса.

Аналитики портала «Зарплата.ру» организовали 
опрос среди мужчин и женщин в возрасте от 18 до 
55 лет. По словам респондентов, работу гражданам 
пришлось сменить из-за того, что организация за-
крылась, началось сокращение штатов,  возникли 
проблемы с зарплатой.

В основном новосибирцы ушли из таких сфер, как 
бухгалтерия, финансы и банки (13%); образование, 
наука, языки (7%); продажи (13%); розничная торгов-
ля (10%); рабочий персонал (9%). А пришли, соответ-
ственно, в компьютерное программирование (12%), 
услуги (14%), 6% открыли свое дело. Больше половины 
респондентов стали зарабатывать больше на новом 
месте работы и ничего менять пока не планируют.

Всё светлее и светлее
На омских улицах установили почти 2000 но-

вых фонарей, что обошлось городскому бюджету 
в 60 миллионов рублей.

Работы по установке современных светильников 
были приурочены к предстоящему Молодёжному 
первенству мира по хоккею, которое пройдет в кон-
це 2022 – начале 2023 года. Двумя годами раньше,
к Форуму межрегионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана, на 28 центральных улицах Омска 
установили 2905 умных светильников.

Два диплома –
в гостях и дома

Студент Томского госуниверситета Урмат Ру-
стамбек получил двойной диплом – альма-матер 
и Парижского университета – первый в истории 
сотрудничества ТГУ и Школы химических наук 
Chimie ParisTech.

Будучи студентом четвертого курса химическо-
го факультета бакалавриата ТГУ, Урмат поступил в 
Chimie ParisTech и уехал в Париж летом 2019 года. 
Пандемию провел там же – в онлайн-лекциях.
И осенью 2021 года состоялась его успешная защита –
теперь Урмат является магистром ТГУ и инженером 
Chimie ParisTech.

Чистая и бесплатная
В Красноярске заработал федеральный эко-

проект «Твоя вода».
Благодаря этому каждый житель города теперь 

может узнать, в каких кафе и магазинах могут налить 
бесплатно чистую воду в многоразовую тару. Проект 
направлен на сокращение использования пласти-
ковой тары для воды. По мнению общественников, 
пластиковые бутылки дают планете миллионы тонн 
мусора. Кроме того, покупка воды в бутылках – се-
рьезная статья расходов горожан.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

В память
о героях

22 октября у стен Свято-Никольского храма в Барна-
уле установили памятник в виде Георгиевского креста 
кавалерам Барнаульских пехотных полков. Они ушли 
на фронт Русско-японской войны 1904–1905 годов.

В церемонии открытия памятника приняли участие 
митрополит Барнаульский и Алтайский Сергий, сотруд-
ники Главного управления МЧС России по Алтайскому 
краю и представители органов власти региона.

Место для памятника выбрано неслучайно. Именно 
Никольский храм построили в 1906 году на средства солдат 
и офицеров в память о героях Русско-японской войны, со-
общает пресс-служба ГУ МЧС России по Алтайскому краю.

Двенадцатый пехотный Сибирский Барнаульский 
полк, к слову, за боевые отличия получил Георгиевское 
знамя, а более 500 человек полка были награждены Геор-
гиевскими крестами. В память о тех событиях в 1911 году 
улица Коряковская, на которой располагались военные 
казармы, была переименована в улицу 12-го Барнауль-
ского полка (с 1927 года – Партизанская).

Оксана ИСАКОВА 

Прославился
В новом выпуске шоу «Однажды в России» от 21 ок-

тября на канале ТНТ ведущий шоу, комик Азамат Му-
сагалиев, пошутил над полуразрушенным бийским 
кинотеатром «Алтай».

Внимание юмориста привлекло ужасное внешнее 
состояние здания. По его словам, кинотеатру не хватает 
только капельницы. А окна выбиты в нем специально, 
чтобы не делать афишу: так зрители за окном всегда 
будут знать, что сегодня идет в кино.

Азамат Мусагалиев рассказал, что знает о том, что 
кинотеатр не функционирует.

«Там наверняка собираются наркоманы. Зато в Бийске 
теперь легко поймать наркоманов – просто нужно знать 
ряд и номер кресла», – пошутил комик.

Он также отметил, что местные жители просят либо 
отремонтировать, либо снести здание. Однако, судя по 
всему, кинотеатр уже сам принял решение в пользу вто-
рого – коррозия, ветер и время сделают это быстрее, чем 
дойдут руки местной администрации.

В минувший понедельник мэрия наукограда озвучила 
планы на ближайшее будущее. Старый широкоформат-
ный кинотеатр снесут. На его месте появится первая
в Бийске 16-этажка.

Никита ИВАНОВ

Денис Рыков.


